#### EL VIAJE DE LA COMISION

### Por cable

### De nuestro corresponsal especial

BANQUETE A LOS COMISIONADOS CUBANOS.

#### DATOS IMPORTANTISIMOS

### Washington 26

A las ocho de la noche llegó a la Casa Blanca -Palacio del Presidente- la Comisión de Delegados de la Convención Cubana, que preside el general Méndez Capote. Recibióla en el vestíbulo un ayudante de campo del Presidente de la República.

Se hallaban presentes todos los miembros del gabinete (exceptuando al Secretario de Marina) representantes del Senado y el Tribunal Supremo, en suma más de cien convidados -todos de los más elevados funcionarios.

El comedor espléndidamente decorado con flores y banderas cubanas y americanas. El menú exquisito y delicado.

Del brazo del Presidente, y departiendo con él llegó a la mesa el señor Méndez Capote: Senador Platt, acompañaba a Llorente: Root, secretario de la Guerra, a Betancourt: al señor Portuondo le acompañó un magistrado del Supremo y Mr. Hay al señor Tamayo.

La mesa afectaba la forma de martillo, esto es, un ángulo recto. En los dulces aparecía marcada la bandera cubana. Desde mil doscientas millas acudieron al banquete algunos senadores, y así se hizo constar. El senador Morgan, enfermo, abandonó el lecho para ocupar su puesto en el banquete.

A la derecha del Presidente Mac Kinley se sentaron en este orden los tres: Méndez Capote, Hay y Tamayo; a la izquierda Llorente y Platt. En la banda opuesta y frente a Mac Kinley el secretario Root, teniendo a su derecha al Sr. Betancourt y a la izquierda al Sr. Portuondo.

No es costumbre que en los Banquetes de la Casa Blanca se pronuncien discursos jamás: así lo hizo constar el Presidente al declarar su sentimiento por no poder oir al señor Llorente.

Durante el banquete se dejan oir variados trozos de excelente música clásica. La comida no revistió carácter regio; por el contrario se hizo alarde de sano, cordial y cariñoso agasajo, lleno de delicada galantería.

Banquete continúa, volveré telegrafiar más tarde.

MARQUEZ STERLING.

# Washington 26, la. m.

Continúo mi información sobre el banquete verificado en la Casa Blanca en honor de los Comisionados.

El acto ha revestido inusitada solemnidad, sin afectar en lo más mínimo carácter de rigidez, todo lo contrario; la acogida no ha podido ser más simpática.

Durante la comida, la conversación giró sobre asuntos generales, no pronunciándose brindis ni discursos, por no permitirlo la

DOCUMENTA!

etiqueta interior del Palacio Presidencial.

Concluída la comida senadores y magistrados rodearon a los señores de la Comisión Cubana, y como era natural, el diálogo giró sobre la enmienda Platt, declarándose los americanos firmes en sostenerla por creerla altamente conveniente para ambos países, según su criterio.

Grandes elogios tributaron los senadores y magistrados al Senador Platt, ensalzando sus condiciones de talento y saber. De sobre mesa fumaron tabaco de la Habana el Presidente y otros señores: entre ellos los senadores Morgan, Teller y Foraker. Mr. Platt habló con desdeñosos alardes de la idea sobre anexión de Mr. Morgan, idea que calificó de absurda.

El general Wood ocupó en el banquete un lugar secundario.

A la conclusión del acto, y al despedirse los señores de la Comisión cubana, el Presidente les retuvo a su lado, hasta que terminó el desfile del resto de los invitados.

Telegrafiaré opinion general acerca del banquete y de las apreciaciones que resulten. Esperen cable.

MARQUEZ STERLING.

## Washington 26, 3 a. m.

La opinión juzga como un acto importantísimo en los actuales momentos, el banquete verificado anoche en la Casa Blanca, en honor de los Comisionados cubanos. La tendencia general es la de que se trató de demostrar a los Comisionados la unión que existe entre los americanos en favor de la Enmienda Platt. La cuestión económica ha sido rehuída hábil y persistentemente por los Senadores pre-

sentes al acto. Se hizo alarde de prodigar cariñosas y galantes muestras de afecto a los Comisionados, pero al mismo tiempo haciéndoles notar la tendencia general entre los concurrentes que es la de sostener firmemente la Enmienda Platt y la decisión de no ceder.

El Secretario Root calificó de excelente la Constitución Cubana, aprobada por la Convención y dijo al Sr. Llorente, que es digno de elogios el espíritu conservador que la informa.

En suma, el banquete ha revestido gran solemnidad, siendo clara muestra del deseo de tributar afectuoso obsequio a la representación genuinamente cubana, a la que se trataba de obsequiar.

El acto terminó a las once, hora en que se retiraron los Delegados.

Los comentarios, como es natural son distintos; pero en esencia, la suma de los criterios manifestados acerca del caso, es la versión que envío por cable.

M. STERLING.

(De nuestro Suplemento de ayer tarde)

van Horne galante. Un palco en la ópera. The "Grant monument association". Un cable de EL MUNDO. Tamayo y Mac Kinley. Lo que dijo el presidente. Huyendo el bulto. Lo que dice el general Betancourt. Llorente preocupado. Un anónimo curioso. Falsas promesas. Continúan las entrevistas.

## Washington 26, 6, p. m.

El Almirante Farqhuar, en nombre de Van Horne, invitó hoy a los Delegados al palco de la Opera de New York el lunes. La Comisión se excusó de aceptar. También recibió la comisión un telegrama de la "Gran Monument Association" invitándole para el banquete que tendrá efecto mañana a la noche en el <u>Hotel Waldorf</u> de Nueva York, excusando igualmente su asistencia.

MARQUEZ STERLING.

### UN CABLE DE "EL MUNDO"

El Director propietario de EL MUNDO envió ayer a su Corresponsal Especial en Washington, señor Márquez Sterling el siguiente cable:

"Marquez Sterling
Shoseham Hotel.
Washington.

Según cable hoy referente promesa Presidente próximo mensaje congreso recomendando rebaja derechos productos cuba, hay opinión que habiendo fracasado Mac Kinley en semejantes recomendaciones respecto Cuba, Puerto Rico y tratados reciprocidad Antillas inglesas, francesas, puediera resultar nuevo fracaso respecto promesas hoy, por presión intereses americanos que pudieran influir Congreso desautorizara Presidente. Elementos productores, entienden todo arreglo político no debe aceptarse sin condición que Congreso próximo permanentemente acuerde rebaja derechos productos cubanos, desde luego no sacrificando dignidad, soberanía absoluta Cuba.

MUNDO tiene gran confianza Comisionados desea ver realizado ensueños más grandes patria. Felicítolo sus valiosas informaciones.

Al cable anterior contestó el señor Márquez Sterling en los términos siguientes:

MUNDO, Habana.

## Washington, Abril 26.

Recibí su cable de anoche. Fuentes autorizadas me aseguran que el Presidente Mac Kinley no hizo a la Comisión Económica la promesa formal de rebajar los derechos a los productos cubanos.

El general Méndez Capote acaba de decirme que tratará ese asunto hoy con el Secretario Root. El doctor Tamayo me dice que en el banquete de anoche afrontó la cuestión económica con Mac Kinley, diciéndole que sin conceder notables rebajas arancelarias levantarase en el Golfo una república miserable y que americanos y cubanos no es posible que contraigan tan enorme responsabilidad.

El Presidente Mac Kinley contestóle: - Pienso que se concederán las rebajas necesarias después de que se halle implantada la república, nombrándose entonces una comisión que redacte y acuerde un tratado con el primer gobierno cubano. Ese tratado, siendo forzosamente internacional, no puede celebrarse en tanto Cuba se halle intervenida porque el gobierno de los Estados Unidos no tiene otro gobierno con quien entenderse.

El general Betancourt dice que el gobierno americano en la cuestión económica se muestra vago rehuyendo tratar de un modo concreto el asunto.

González Llorente dice que la rebaja de derechos a los productos cubanos, es cuestión que lo preocupa hondamente.

Portuondo dice que la cuestión política se halla fan intimamente unida a la económica, que estima imposible resolver la una sin resolver la otra. Considera importante y oportuno el cable enviado por EL MUNDO por autorizar con una opinión discreta las gestiones

realizadas por la Comisión la cual desea que la prensa americana conozca los términos de dicho cable.

La Comisión recibió ayer un curioso anónimo firmado por <u>Un americano amante de su país y de la independencia de Cuba</u> advirtiendo a la Comisión que no se deje engañar por las falsas promesas que se le hacen.

La prensa dice que hoy terminan las entrevistas de los Delegados con el gobierno. La Comisión no lo cree así.

MARQUEZ STERLING.

(De nuestro Suplemento de anoche.)

### A ULTIMA HORA

# Washington 26, 9 noche.

El lunch ofrecido por Root. Portuondo y Spooner discuten vivamente. El general Miles amigo sincero de los cubanos. El honor no
se limita. Entrevista en la Secretaría de la Guerra. Absoluta reserva. Los Delegados tranquilos. Próxima y última entrevista. El general Wood regresa a Cuba.

A la una de la tarde de hoy celebróse el lunch ofrecido a la Comisión por el Secretario Root en el Metropolitan Club.

Asistieron entre otros personajes los senadores Spooner, Platt y Foraker, los generales Miles y Corbin, coronel Edwards y el general Wood. Duró el lunch dos horas.

Portuondo discutió vivamente con el senador Spooner sobre la enmienda Platt. Spooner tiene un carácter muy parecido al de Portuondo. También este habló largo rato con el general Miles, al cual dijo que así como en campaña no se repara en sacrificar algunas vidas para tomar una posición, los cubanos solo piensan en tomar la importante posición de su independencia cueste lo que costare.

El general Miles dió la razón a Portuondo, respondiendo que al pueblo que pelea treinta años por su independencia y ésta representa su honor, no pueden darle los americanos su independencia limitada, porque el honor no se limita.

Me dice Portuondo que el general Miles es el amigo más sincero de los cubanos, de cuantos americanos ha tratado.

Concluído el lunch fueron Root y Wood con la Comisión a la Secretaría de la Guerra para celebrar una entrevista. Esta duró hasta las seis de la tarde.

Al llegar la Comisión al Hotel dijome que habían resuelto guardar absoluta reserva y que porlo tanto nada podía comunicarme. Les pregunté si el Secretario Root guardaría reserva igual con la prensa americana. Capote exclamó: Tanta ó más que nosotros.

No estaban alegres los Comisionados, sino tranquilos, con esa tranquilidad que se confunde con la resignación.

En el acto Méndez Capote y Betancourt se retiraron a poner en clave un cable a la Convención.

Es seguro que Root y los Delegados trataron en la entrevista de la cuestión económica y el Secretario de la Guerra propuso algo que los Comisionados se reservan y sobre lo cual van a consultar por cable a la Convención.

Hoy dejó su tarjeta en el Hotel Mr. Hay, Secretario de Estado.
Esta noche a las ocho celebrará la Comisión una sesión privada
para resolver su actitud cualquiera que sea la respuesta que retiba de la Constituyente.

Mañana a las once del día se despedirá la Comisión del Presi-

dente Mac Kinley. El lunes celebrará la última entrevista con el Secretario Root.

Como se ve el Presidente ha esquivado cortesmente tratar directamente con la Comisión.

El general Wood sale mañana por la noche para la Habana, vía Nueva York.

La Comisión asegura que en la entrevista celebrada con Root, el general Wood alli presente no despegó los labios.

Concluída la última entrevista próxima, la Comisión saldrá para Nueva York, regresando a la Habana por la línea de Ward, que les ha ofrecido pasaje gratis.

MARQUEZ STERLING.

El Mundo, Habana, abril 27 de 1901.

